
嘉定街头有一批“民星舞蹈队”

社区工作者：连结居民心灵的桥梁

随着城镇化的推进，社区数量

日渐增多，社区工作者也逐渐被人

们亲切地称为“社会工程师”。7月

2 日，记者加入到社区工作者这个

队伍中，了解他们工作的酸甜苦辣。

8:30，在嘉定新城（马陆镇）育

兰社区居委会办公室，记者跟老社

区工作者吴明搭档，开始了一天的

工作。上班接到的第一个电话就是

因空调漏水引发的纠纷。该社区

74 弄居民李女士反映，6 楼租住户

空调漏水到楼下，他们洗干净的衣

服经常会被空调管滴下的水弄脏，

要求予以解决。“肯定是6楼的问题，

出水管坏了也不及时更换，你趁晚上

他们在家的时候，直接去告诉他们就

好了。”未等记者把话说完，吴明就示

意让他来跟对方说。“阿姨您好，您遇

到问题能首先想到我们，感谢您对我

们的信任。你反映的问题我大概知道

了，都做了登记，稍后我给你回电。”吴

明说。记者不禁一愣，怎么不帮人家

解决问题呢？“居民反映问题都会站在

自己角度，实际情况到底如何，必须去

现场了解真实情况，不能只听一面之

词。”吴明说。随后，吴明便带着记者

一起去了现场查看。原来是6楼住户

空调出水管破裂，导致滴漏。在吴明

的耐心调解下，6 楼住户表示尽快更

换水管，同时李女士也对调解结果比

较满意。“社区工作者最重要的工作就

是把大事化小、小事化了，能跟各种居

民打交道，解决他们遇到的困难，连结

他们的心灵。”育兰社区负责人严岚

说。

处理问题如果能把握好技巧，可

达到事半功倍的效果。育兰社区原有

一间办公室，被居民当作临时活动

室。现在去临时活动室的居民越来越

少，恰好最近该活动室的原所属物业

公司准备将其收回作为办公室。这本

应是顺理成章的一件事，但社区工作

者赵宇红仍担心会有居民不乐意，便

主动提出负责协调此事。经过周密思

考后，7月2日下午，赵宇红联系活动

室负责人印梅芳，让她首先跟居民沟

通，如果还有居民表示异议，社区工作

者将会出面进行更深入的沟通。“这些

负责人更具有号召力和影响力，有些

问题让他们先出面，沟通效果会更

好。”赵宇红说。

通过一天的体验，记者发现，社区

工作者就好像是个“百事通”。就拿育

兰社区来说，每个社区工作者要负责

六七个条线工作，一周要处理的事情，

约摸算下来有二三十件，涉及法律、计

生、物业等各个方面。

记者 冉涛
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医院小区联手缓解停车难
本报讯 一直以来，如何缓解就

医人员的停车难问题总是困扰着区中

医医院。由于停车场面积有限，又毗

邻交通主干道博乐路，一到就诊高峰

期，区中医医院门口就会交通拥堵。

为了解决这一难题，医院提出了

和共建单位李园二村社区进行错峰停

车的想法：“我们发现，白天小区里的

车位是有空余的，如果这些空车位能

让医院职工使用，那么医院空出的车

位就可以留给就医的患者。”中医医院

与李园二村进行了协商，对方表示支

持。但考虑到小区内车位都已出租给

业主，进行错峰停车可能对业主利益

造成损害，因此并没有马上拍板。随

后，医院又和业主取得了沟通，表示医

院也可将晚上空出的车位给居民停

车，这才打消了居民的顾虑，最终使医

院内空出了20个车位供患者停车。

实习生 唐敏

夏季：消灭蚊蝇“产床”
本报讯 梅雨过后，蚊虫进入了

孳生期，这是从源头上杀灭它们的最

佳时期。全区范围内的蚊蝇集中灭杀

行动已经展开，将持续到7月中下旬。

南翔镇的古猗园社区，一直都因

其绿化覆盖广而为人称道。但大量的

绿化也为蚊蝇的孳生提供了有利条

件。“小区绿化多，环境也蛮好，但住在

底层就特别容易招蚊子。”正在参与

“义务劳动日”活动的居民钱阿姨苦笑

着说。而在一旁，数十位志愿者也和

钱阿姨一样，拿着扫把、畚箕进行卫生

大扫除。南翔镇爱卫办还组织专业队

伍，对车库等重点区域进行了药物喷

洒投放，并在部分场所设置了捕蝇笼。

消杀蚊蝇一方面需要彻底清理室

内外环境卫生，另一方面，清除各类积

水也是关键。“夏天不少市民都会开空

调，然而空调外机滴水形成的小水潭，

却可能成为蚊子孳生地。”区爱卫办专

家说。除了空调外机滴水形成的水

潭，居民家中花盆托盘里的积水、随手

丢弃且无盖的废弃水瓶，以及冰箱背

后溢出的冷凝水等都可能引来蚊蝇产

卵。当市民在发现类似的小型积水潭

时，应当及时进行清理；对于市民家中

的花瓶和盆栽盘，也至少每星期换一

次水，且尽量避免用垫盘；而对于部分

盛水容器也应当及时加盖。

实习生 唐敏
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动感的节奏、合拍的舞步、爽朗的

笑声……这是嘉定夏日傍晚街头的常

见景象。这些舞者或是周边农民，或

是外来务工者，也不乏白领，他们组成

一支支“民星舞蹈队”，在市民文化节

的舞蹈大赛上绽放光彩，也成为街头

一道道亮丽的风景线。

“阿姨你很时髦的嘛，都用上ipad

啦！”在跳完舞回家的公交车上, 60岁

的曹秀芳总会像小年轻一样拿出ipad

看视频节目，常常引来别人的惊讶。

“我用它看看舞蹈视频，有的动作一次

学不下来。”痴迷舞蹈的曹阿姨是马陆

戬浜村的葡萄种植户，每周都要去社

区文体中心跳舞。但是，在这本应忙

着打理葡萄园的时节却三天两头去跳

舞，难免引起同村人的不理解。为了

能让农活和跳舞两不误，清晨5:00，她

就在田里忙活。“岁数大手脚总归有点

僵，我还自创了‘采葡萄舞’。”说着，曹

秀芳便演示起来，一抬头一弯腰之间

仿佛还原了田间地头剪葡萄枝、采葡

萄的各种动作，就连采完葡萄挑担的

动作也编到了舞蹈中。“这支舞蹈的动

作简单又贴近生活，很受欢迎的。”在

她的鼓励下，已经有数十位农民学起

了跳“采葡萄舞”，并成立了“迟桂花舞

蹈队”，活跃在社区广场上。

由福建、重庆等地来沪的 8 名务

工人员组成的舞蹈队——“快乐男

孩”，也同样是支“民星舞蹈队”。“没有

专业的老师、没有活动经费、没有专门

的场地，边上只有一台老式的录音

机。”回忆起当初的街舞队，担任“快乐

男孩”辅导老师的王一恒感慨地说，

“那时候的街舞队根本谈不上专业，只

是纯粹的娱乐。”不过，当时街舞队的

小伙子们似乎并不在意这样的评价。

每天一下班，他们就骑上自行车、电瓶

车，从四面八方聚集到沪宜公路边上

的露天广场进行训练。在节奏感十足

的音乐中，穿戴着拖地的多兜裤、棒球

帽或紧身背心，或翻滚或弹跳，跳到兴

起的时候还会猛地来个倒立……就这

样，队员们的舞蹈热情被南翔文体服

务中心的工作人员发现，于是特地请

来“中心”的舞蹈老师王一恒担任辅导

老师。

从此，队员们对于排练更用心了，

常常要到排练厅打烊才肯离开。功夫

不负有心人，曾经的草台班子在今年

5月一跃成了上海市百支优秀市民舞

蹈队之一。

在众多的“民星舞蹈队”里，有一

对“民星夫妇”羡煞旁人。原来，市民

赵晨辰组建了CC舞团并担任文体志

愿者后，便经常到安亭镇文体服务中

心免费教授舞蹈。他的丈夫毛特时常

陪伴左右。“我负责考勤、控制音响、维

持秩序，这样她也好安心教舞蹈。”毛

特笑着说，“其实我也会跳拉丁，但是

我不敢和她别苗头，所以只能退居二

线。”在 2011 年安亭首届“社区达人

秀”上，赵晨辰曾以一支热辣的拉丁舞

技压群芳，而同为文艺积极分子的毛

特，用自己研究和制作的新乐器“东

琴”演奏了一曲《梁祝》为她鼓劲。“这

里有许多舞蹈、音乐的爱好者，我们在

一起感到很快乐。”毛特说。

实习生 唐敏

“小发明家”拼创新发明
本报讯 7月1日，第18届“翔星

杯”上海市青少年创造发明设计和创

新能力展示活动在南翔小学举行。

这一天，南翔小学俨然成为一个

创造发明“工厂”，每个教室都是一个

实验室。来自嘉一联中六年级的学生

金朱轶和王俊杰合作完成了“未来农

业园区创意设计”——未来儿童农

场。中西元素合并的门楼、节能环保

的广场、现代化无土栽培的苗圃、还有

儿童科普区…… 在每一件作品前，评

委老师们认真聆听选手们的创作理念

和作品介绍，适时地提出自己的看法，

或者提出一些改良意见（见左图）。

通讯员 姚玉莱 文/摄

别让图书馆“受伤”
嘉定图书新馆开馆以来，吸引

了众多读者“捧场”。现在，又是暑

假期间，到图书馆看书成了孩子们

“度假”的首选。据了解，双休日新

馆的客流量达到了高峰，进出近万

人。但笔者在兴致勃勃地走进新馆

后，却意外发现“安静阅读”成了奢望。

在少儿图书馆内，不得不“吐

槽”的现象尤其多：妈妈带着婴儿进

馆并哺乳、爷爷奶奶们脱鞋光脚盘

坐在沙发上、小朋友在活动区内随意

大小便、家长偷偷将零食饮料带进馆

内并把垃圾扔在书架上……在这些

“雷人”现象面前，大声聊天、追逐打闹

等不文明现象竟然显得司空见惯了。

这让本应是文化圣地的图书馆一下子

有了菜市场的感觉，令人心疼。

针对上述不文明现象，图书馆在

管理上也许可以采取多放几个垃圾

桶、在门口设置茶杯架、缩短孩子上网

的时间等措施，来尽可能地减少不文

明现象。但不可能奢求图书管理员采

取“人盯人”方式，提醒读者要文明阅

读，这样既破坏了阅读氛围，也的确难

以办到。归根到底，还是需要读者提

高自身素质，自觉遵守阅读“公约”，享

受文明阅读的乐趣。图书馆是公共场

所，也是人们求知的海洋，其环境直接

影响着读者的查阅量与阅读质量，所

以，请别让图书馆“受伤”了。 桑旎

露天电影“开场”了
本报讯 7月5日起，新成公园将

在两个半月内带来 12 场露天电影。

电影一般在周五、周六晚上放映，具体

放映时间可登陆市绿化市容局网站

lhsr.sh.gov.cn查询。 记者 潘庆云


